

PÂTURAGE SYSTÈME LANDE

LA DÉMARCHÉ

Le père de Sylvain pratiquait déjà le pâturage sur système landes avec un parcellaire étagé : la SAU était composée de prairies, landes et d'un verger. Les vaches sont depuis toujours des Aubrac : rustiques et adaptées au plein air et à l'estive. Cette caractéristique permettait de libérer du temps en été sur l'atelier arboricole : production de pêches.

Aujourd'hui, le verger n'est plus cultivé car le système d'élevage a évolué :

- Les parcelles ont été recoupées pour mettre en place du pâturage tournant et sont toutes équipées d'un abreuvoir avec accès à l'eau. Cela a nécessité 2 ans de travail de préparation et un entretien régulier à réaliser.
- Une rotation très longue a été mise en place pour le pâturage des animaux qui ont accès à des ressources alimentaires très variées (flore prairiale, cinerodhon etc) qui a conduit à l'arrêt des vermifuges
- Tous les animaux sont valorisés en vente directe, y compris les veaux

LES SAVOIRS AGROÉCOLOGIQUES

Période	Interventions culturales	Outils	Observations
En continu sur l'année	Sélection des animaux qui sont capables de suivre l'éleveur, aptes à crapahuter dans la montagne et à s'alimenter de ressources alimentaires variées	Contrôle de performance bovine et observation de l'éleveur : les vaches sont sélectionnées une fois qu'elles sont dans un environnement difficile (lande, ou montagne)	Avant il fallait pousser les vaches pour les déplacer, aujourd'hui elles sont capables de suivre sylvain sans avoir besoin d'utiliser de chien
	Pâturage tournant	Gestion à la parcelle et à l'ilot : évaluation de la quantité d'herbe consommée...	
	Entretien des clôtures	Débrousailluse, piquets de bois et double fils	50 jours par an : Entretien, pose et dépose de clôtures mobiles, amélioration des portes...
Lors de la reprise d'exploitation	Redécoupage des parcelles : clôtures et accès à l'eau	Abreuvoir, réseau d'eau	Il a fallu 2 ans pour finaliser le travail

ZOOM SUR LA SÉLECTION DES ANIMAUX ADAPTÉS AU SYSTÈME LANDES

Les animaux de Daphné et Sylvain sont amenés à pâturer différents milieux : prairies, landes, estives. La succession des ces différentes ressources fourragères peu ne pas convenir à tous les animaux. L'observation de la forme, de l'engraissement et état musculaire après des périodes rudes (ex : hiver dans les landes) leur permet d'identifier les animaux les mieux adaptés au milieu.

Pour objectiver leur choix, Daphné et Sylvain participent au contrôle de performance bovin viande, pour les aider à évaluer la croissance et la conformation des jeunes animaux, en prévision du renouvellement du troupeau.

Le dispositif commence par le suivi de la parenté bovine avec la déclaration des naissance et la garanti d'identification des parents. Deux pesées des animaux sont réalisées à 120 jours (veau sous la mere) et 210 jours (veau sevré).

Enfin, un pointeur spécialisé dans la race Aubrac note le développement musculaire, squelettique et les aptitudes fonctionnelles (où sont les muscles, comment sont les pattes, la rectitude du dos) de chaque animal.

A partir de ces données objectives, Daphné et Sylvain réalisent un premier classement des veaux femelles qui sera comparé et mis à jour 18 mois plus tard lorsque les génisses ont deux ans avant la mise au taureau. Généralement les observations et les notes du contrôle de performance se confirment : les animaux les mieux notés présentent de bonnes capacité d'ingestion et sont capables d'assimiler les ressources présentes sur l'exploitation.

Lorsque l'état musculaire et que le caractère n'est pas satisfaisant (facilité à suivre les indications lors du tri, capacité à suivre dans la montagne), ces animaux ne sont pas mis au taureaux et sont engraisés sur l'exploitation puis vendus.

INTÉRÊTS DU POINT DE VUE DE L'AGRICULTEUR

Economiques	Agronomiques	Environnementaux
<p>Peu de charges à part les clôtures</p> <p>Parcelles peu productives et non travaillées mécaniquement (pas de gyrobroyage)</p> <p>Le foncier est peu cher à l'achat car moins demandé, des parcelles communales sont louées à bas prix et des zones de bien sans maître sont pâturées sans contrepartie financières</p>	<ul style="list-style-type: none"> ➤ diversité de ressources alimentaires ➤ <i>Système très extensif avec peu de recontaminations liées aux déjections animales</i> ➤ Souplesse du système avec plusieurs étages de végétation pouvant offrir une alimentation variée aux animaux 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ la SAU reste un milieu semi-naturel ➤ Système qui permet à la faune sauvage de cohabiter avec les animaux ➤ Pas de mécanisation ➤ chargement plus important autour du siège d'exploitation en automne hiver lorsque les bêtes reviennent de la montagne et des landes
<p>Social :</p> <p>Pas mal de temps libre</p> <p>Beaucoup d'organisation à prévoir, une fois le système en place il fonctionne bien</p> <p>Le fait de valoriser les landes rend daphné et sylvain plus légitimes à produire de la viande (éthique)</p>		